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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Ganó la velocidad” 

 
“Pegan Javier y Earl a Hidalgo” 

 
“Recolecta empresa solo 20% de basura” 

 
“NUEVO MODELO EDUCATIVO A PRUEBA” 

 
“Atienden a afectados por “Earl”” 

 
“¡Auxilio oportuno!” 

 
“Acaxochitlán; autoridades estatales evalúan las afectaciones” 

 
“SIGUE SIN ELEVADORES TORRE LEGISLATIVA” 

 
“Desgajamiento y lluvias dejan muerto y pérdidas” 

 
“Ve la Cepal saqueo de transnacionales al país” 

 
“Se placean en mitin y desquician CDMX” 

 “Suman ya 46 los muertos por 'Earl'; alerta por 'Javier'” 

 
“Pintan Hacienda y Pemex panorama adverso para 2017” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Sol de Hidalgo-Preparan asignación de 12 curules plurinominales: El Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE) está en condiciones de comenzar los trabajos para asignar las 12 curules de representación 

proporcional, luego que el anterior sábado concluyera el plazo para impugnar el último juicio relacionado con la 
elección de diputados y no fuera recurrido ante la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF). Así lo señaló Francisco Martínez Ballesteros, titular de la Dirección Ejecutiva Jurídica, quien 
apuntó que el primer paso será la recomposición de los resultados aplicando la nulidad que a casillas haya emitido 

el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, y con ello establecer la votación estatal emitida. Posteriormente, agregó 
el funcionario electoral, con ese resultado los partidos políticos deben entregar la lista B de candidatos a 

diputaciones plurinominales, donde enumeran a aquellos que contendieron por la vía de mayoría relativa y no 

lograron el triunfo, lo cual podría ocurrir entre esta semana y la próxima. En los trabajos de asignación, añadió, 
participarán los representantes de los partidos políticos, así como consejeros electorales, con la finalidad de que los 

primeros conozcan cómo se aplica la legislación respectiva, pues reconoció que hay algunas inquietudes en relación 
con el tema de paridad en la entrega de estas curules. Impugnan resolución a 10 municipales. Por otra parte, 

el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Manuel Alberto Cruz Martínez, 

informó que de las resoluciones emitidas en la sesión del pasado primero de agosto, 10 relacionadas con elecciones 
municipales fueron recurridas, no así la de la elección de diputados del Distrito 17-Mineral de la Reforma, que 

quedó firme y con ello el IEE ya está en posibilidad de asignar las curules plurinominales. Conforme a los estrados, 
las elecciones que serán resueltas ahora por la Sala Regional Toluca del TEPJF, son las que ganó el PRI en 

Cuautepec, Tula de Allende, Pisaflores y Santiago Tulantepec; del PAN en Tlaxcoapan y San Felipe Orizatlán; del 



 

2 de 15 
 

PANAL en Mineral del Monte; del candidato independiente Francisco Javier Hernández Cortez en Tlanalapa; del PRD 

en Zapotlán y del PVEM en Nopala. Además de estos 10 expedientes que pasan a una segunda instancia, 13 más se 

encuentran ya en espera de resolución, siendo los de Omitlán de Juárez, Jaltocán, Tenango de Doria, Xochiatipan, 
Huasca, San Bartolo Tutotepec, Santiago de Anaya, San Salvador, Tlanchinol, Ajacuba, Tecozautla, Atotonilco El 

Grande y El Arenal. Confirman resultados en Lolotla. En su sesión de ayer, los magistrados de la Sala Regional 
Toluca desecharon los agravios que el PRI y PAN esgrimieron, con lo que ratificó la resolución de del TEEH que 

confirmó el cómputo municipal, validez de la elección y entrega de constancia de mayoría al priista Jorge Bustos 

Bautista como alcalde electo de Lolotla. Hasta ayer, las resoluciones que ha emitido esa instancia federal electoral 
han confirmado los resultados de las elecciones municipales de Acatlán, Almoloya, Atlapexco, Chapulhuacán, 

Eloxochitlán, Huazalingo, Huehuetla, Jacala, Juárez Hidalgo, Lolotla, Metztitlán, San Agustín Tlaxiaca, Tepehuacán 
de Guerrero y Zimapán. (Redacción, Ojo: Política) 

Vía Libre-Conacyt acapara multas electorales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) defenderá el 

recurso económico que se acumule de la ejecución de las sanciones electorales pasadas para que se quede en el 
estado de Hidalgo, pues el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) pretende absorberlos de manera 

insistente. Augusto Hernández Abogado, consejero electoral y titular de la Comisión Permanente de Prerrogativas y 
Partidos Políticos del IEEH, refirió que hace unos días atrás el Conacyt envió un par de documentos para solicitar 

formalmente se les entregara el recurso de las multas estatales. Hernández Abogado manifestó que existe un 

precedente de una acción de inconstitucionalidad donde se estableció que en las legislaciones estatales donde no 
estuviera armonizada la disposición para que el recurso se destinara al área de ciencia y tecnología, entonces sí se 

enviarán a Conacyt federal. “Me parece que hay una confusión por parte de la Conacyt, pues ya tenemos un par de 
solicitudes donde nos solicita que le hagamos entrega de los recursos” explicó el consejero electoral local, o un caso 

de desconocimiento por parte de la instancia federal respecto al marco local pues sí hay una armonización. Pues en 
el Capítulo III Sanciones del Código Electoral de Hidalgo, en su artículo 318 se señala que las multas deberán ser 

pagadas en la Dirección Ejecutiva de Administración del IEEH y que los recursos obtenidos serán destinados al 

Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación (Citnova) de Hidalgo. Aseveró que como IEEH habrán de garantizar 
que se canalicen los recursos de conformidad a la ley local, por ello primero se estructurará un documento a modo 

de respuesta que explique las razones por las cuales no se transferirán los recursos, mismo documento se someterá 
a aprobación del IEEH en sesión. (Nelly Téllez, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Sin temor el PAN por consecuencias legales: El vocero de Acción Nacional en Hidalgo, Cornelio 

García Villanueva, aseveró que este instituto no teme que exista consecuencia legal luego de que el Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) determinó que el candidato electo de San Felipe Orizatlán por este partido, 

Raúl Valdivia, ejerció violencia política contra la excandidata del PRI, Brenda Flores Franco. El panista calificó como 
“un teatro armado y un juego barato” por parte del PRI, tras señalar que Valdivia Castillo ejerció violencia política o 

de género contra la excandidata del tricolor a la presidencia municipal de San Felipe Orizatlán. El exdelegado de la 
Secretaría de Economía en Hidalgo aseguró que Raúl Valdivia “ha sido respetuoso en todo momento”. Remarcó que 

si el TEEH hubiese encontrado elementos para anular la elección en dicho municipio lo habría hecho, tal como 

ocurrió en Omitlán, “me parece que de tener elementos contundentes hubiera dado reversa al resultado electoral 
donde el PAN fue triunfador”. El órgano jurisdiccional ordenó al Instituto Nacional de la Mujer, a la Comisión 

Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, al Instituto Hidalguense de las Mujeres y a la 
Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo que actúen en consecuencia en dicho caso. Hasta el 

momento, el Partido de Acción Nacional no ha sido requerido por parte de ninguna de dichas instancias, confirmó el 

vocero. (Yuvenil Torres, página 09) 

El Independiente-Espera PAN renovación de su dirigencia: Acción Nacional (PAN) espera el informe de la 

comisión de vigilancia sobre las finanzas del partido y el anterior proceso electoral para después conformar la 
comisión encargada de la renovación de la dirigencia estatal. Asael Hernández Cerón, dirigente panista, apuntó que 

desde hace un mes el partido está listo para esa renovación. Sin embargo “tenemos que esperar, primero que se 

apruebe el informe de la comisión de vigilancia, el cual será en próximos días. Incluye el informe financiero, del 
proceso electoral, aprobación del segundo semestre y vendrá la sesión de la creación de la comisión. “No llevamos 

prisa, quería hacerlo antes para tener un espacio mayor, sin embargo, no hubo la oportunidad, pero tenemos hasta 
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el 31 de diciembre con tal de llevar a cabo la elección”, manifestó. En caso de que no ocurra la renovación antes de 

concluir el año, el comité directivo nacional podría extender las funciones de la actual dirigencia hasta 2018. “Lo 

cual queremos evitar, y no porque no quiera seguir al frente del PAN, sino que urge hacer una planeación rumbo al 
2018”. (Víctor Valera, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-En suspenso, multas vs MC: La sala regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) aplazó la resolución del recurso de apelación promovido por el partido Movimiento Ciudadano 

(MC) en Hidalgo para invalidar multas que impuso el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE). El 

recurso es contra la resolución INE/CG580/2016 en la que se multa al partido con 245 mil 925 pesos y 736 mil 663 
pesos con reducción de 50 por ciento de su ministración mensual-por irregularidades de fiscalización y faltas a la ley 

electoral durante el periodo de campaña de gobernador, diputados locales y ayuntamientos. Ayer el TEPJF bajó de 
la sesión pública para resolver el recurso ST-RAP-10/2016 promovido por el partido MC, cuyo expediente fue 

turnado de la Sala Superior del TEPJF. Por otro lado, la sala regional Toluca desechó el juicio de revisión 

constitucional presentado por el PAN referente a la elección municipal de Lolotla, donde se ratificó el triunfo del 
PRI. Los magistrados electorales Martha Concepción Martínez Guarneros, Alejandro David Avante Juárez y Juan 

Carlos Silva Adaya consideraron insuficientes las pruebas que presentó el partido denunciante (PAN) para pedir el 
recuento de votos, y dejó intacta la sentencia que emitió el Tribunal Electoral de Hidalgo. Con mil 954 votos, el 

priísta Jorge Bustos Bautista fue ratificado como el ganador de la elección municipal en Lolotla. Entre los pendientes 
de las salas Regional de Toluca y Superior del TEPJF se encuentran los juicios de revisión por la anulación de los 

comicios en Omitlán de Juárez y la sentencia que valida la elección de gobernador de Hidalgo. (José Antonio 

Alcaraz, página 09) 

Crónica-Impide legislación local llegada de integrantes independientes: Diferencias de criterios impedirían 

que integrantes de planillas de candidatos independientes accedan a espacios de regidurías y sindicaturas en las 
asambleas municipales, mientras los magistrados electorales respaldan la jurisprudencia que cede plurinominales, la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reiteró que cada entidad regula sus sistemas de representación 

proporcional. El magistrado del Tribunal Electoral del Estado (TEEH), Javier Ramiro Lara Salinas, explicó que 
derivado de jurisprudencias del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es posible que 

planillas municipales de candidatos independientes en Hidalgo accedan a espacios en cabildos. No obstante, en la 
sentencia 22/2014, la corte estableció que las entidades federativas tienen el derecho de regular sus sistemas de 

designación plurinominal; es decir, que las legislaciones locales determinarán esta distribución. Cabe recordar que 

el artículo 219 del Código Electoral hidalguense establece que “no procederá, en ningún caso, el registro de 
candidatos independientes por el principio de representación proporcional; y tampoco la asignación de diputados, 

síndicos y regidurías por el mismo principio”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Ratifica el TEPJF victoria para tricolores en Lolotla: Confirmó la Sala Regional Toluca del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) cómputos y declaración de validez de la contienda municipal 

en Lolotla, a favor del Partido Revolucionario Institucional (PRI). En sesión pública, magistrados federales 
resolvieron el juicio de revisión constitucional que interpuso Acción Nacional (PAN) contra la sentencia del Tribunal 

Electoral del Estado (TEEH), donde consideró infundada la petición de invalidar la contienda por presuntas 
irregularidades. Los panistas acusaron de posible intimidación y agresión de los “tricolores” en contra del aspirante 

“albiazul”, además presunto acarreo de personas y presiones hacia el electorado por parte de autoridades 

municipales. En la resolución del expediente ST-JRC-53/2016 el pleno consideró que las pruebas eran insuficientes, 
pues las evidencias presentadas son fotografías, videos o notas periodísticas que carecen de validez en cuanto a las 

circunstancias de modo, tiempo y lugar. También el PAN solicitó la nulidad de la elección bajo el argumento de que 
la diferencia entre el primero y segundo lugar era del 1. 02 por ciento; sin embargo, la legislación establece tal 

causal si la discrepancia es del 1 por ciento, solamente para el caso de comicios municipales. De igual forma, Acción 
Nacional denunció supuestas violaciones al principio de igualdad, pues el Instituto Estatal Electoral (IEEH) negó el 

registro de planillas municipales por incumplir con la paridad de género, sin embargo los jueces insistieron que el 

partido es corresponsable al incurrir en omisiones constitucionales. Por tanto, la SRT corroboró la sentencia del 
órgano jurisdiccional hidalguense en ese municipio. Hasta el momento, permanecen en estrados los asuntos 

referentes a Omitlán, Huasca de Ocampo, Santiago de Anaya, Tlanchinol, San Salvador, Atotonilco el Grande, 
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Zapotlán y el Arenal, en donde partidos políticos impugnaron las resoluciones del TEEH. (Gabriela Porter, página 

11) 

Milenio-Ratifican resultados en elecciones municipales (Janet Barragán, página 08) 
El Independiente-Confirma sala Toluca triunfo del PRI en Lolotla (Víctor Valera, página 02) 

Capital Hidalgo-Desecha TEPJF caso del PAN en Lolotla (Verónica Ángeles, página 06) 
Uno más Uno-Resoluciones del TEPJF, pendientes (Redacción, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Hidalgo requiere de talento joven: Olvera: El gobernador Francisco Olvera Ruiz aseguró que Hidalgo 

requiere del talento de jóvenes, quienes, consideró, se desempeñarán en un futuro en lugares estratégicos, en los 
cuales se tomarán decisiones importantes que impactarán a la sociedad de la entidad. Esto, al sostener una reunión 

con participantes de Iniciativa Hidalgo y el Programa Minerva, que se desarrollan con becarios en Washington DC, 
Estados Unidos, informó la Subdirección de Difusión e Información. La Iniciativa Hidalgo es un programa de 

entrenamiento dirigido a servidores públicos, con la finalidad de incrementar la competitividad en sus 

responsabilidades. Mientras, el Programa Minerva es desarrollado por la Universidad George Washington y brinda 
capacitación a funcionarios públicos de México y Brasil en materias de economía y políticas públicas. Dijo que es 

importante impulsar la preparación continua de los servidores públicos a través del intercambio internacional de 
conocimientos para su aplicación en las áreas que integran la administración estatal. Hasta el momento ambas 

iniciativas reportan 66 egresados; de ellos, 62 pertenecen a Iniciativa Hidalgo y cuatro, al Programa Minerva. Todos 
pertenecen a ocho generaciones diferentes. “El programa de formación se desarrolla con 80 por ciento de práctica 

laboral dentro del gobierno local, federal o iniciativa privada, complementada con 20 por ciento de cursos y 

seminarios”, añadió la dependencia. (Redacción, página 05) 
Capital Hidalgo-Hidalgo requiere el talento de los jóvenes, afirma Olvera (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Se requiere el talento de los jóvenes (Redacción, página 2A) 
Plaza Juárez-Hidalgo necesita el talento de jóvenes, señala Olvera (Redacción, página 5A) 

Síntesis-Cereso de Singuilucan es urgente: Olvera Ruiz (Susana Jiménez, pagina 03) 

Crónica-Le toca elección extraordinaria a siguiente administración: Corresponderá a las nuevas 
autoridades estatales la organización de la elección extraordinaria a desarrollar a principios del próximo año; 

aunque en el anteproyecto de presupuesto podrían considerar un presupuesto extra, indicó el secretario de 
Gobierno, Salvador Elguero Molina. Señaló que es necesario esperar las resoluciones de las Salas Regional Toluca y 

Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para establecer contacto con el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para la organización de la elección extraordinaria que podría llevarse a cabo en 
Hidalgo, pues hasta el momento se prevé que en el municipio de Omitlán se realice en los primeros días de 2017. 

Indicó que el IEEH solicitaría algún recurso extraordinario del gasto corriente para esta actividad; sin embargo, se 
debe esperar a concluir todos los procedimientos a los cuales los partidos tienen derecho, como es el caso del 

actuar del TEPJF, el cual está próximo a resolver todos los asuntos. “Es probable que el IEEH solicite algún recurso; 
aunque obviamente sería mucho menor pues hasta el momento sólo se tiene contemplada una elección 

extraordinaria; aunque debemos esperar las resoluciones finales”. (Jocelyn Andrade, página 11) 

El Independiente-Deposita federación 21 mil mdp a gobierno hidalguense: En el primer semestre del año, 
Hidalgo recibió 21 mil 257 millones de pesos de distintos fondos federales; la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público recopiló las partidas principales que recibió el gobierno hidalguense. La partida más grande es bajo la 

etiqueta de aportaciones a entidades federativas, con 9 mil 835 millones de pesos, le siguen los convenios de 
descentralización que suman más de mil 95 millones de pesos, el resto está repartido en aportaciones a la salud, 

provisiones salariales. En el segundo semestre del año, el gobierno federal deberá entregar el resto de los recursos 
gestionados por la administración estatal ante la federación, y el gobierno local ejercerlo en obra pública e 

inversiones. Durante 2015 el gobierno federal depositó al estado 41 mil millones 893 mil pesos de diferentes 
fondos, así lo reportó el Observatorio de Transparencia Presupuestaria, esa base de datos es la que entregan las 

entidades a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El monto total es parte del gasto federalizado, es decir, 

recursos públicos que el gobierno de la República transfiere a las entidades y municipios a través de participaciones, 
fondos de aportaciones federales, subsidios o convenios. Hidalgo recibió la mayor parte a través del fondo de 

aportaciones, que son montos específicos para cumplir objetivos en salud, infraestructura educativa y social, 
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seguridad pública, entre otros, establecidos en el capítulo cinco de la Ley de Coordinación Fiscal; la etiqueta es de 

20 mil millones, que fueron recibidos el 31 de diciembre de 2015. La base de datos es de la Secretaría de Hacienda 

y es publicada por el Observatorio de Transparencia Presupuestaria, que cada trimestre actualiza la identificación 
para que la ciudadanía esté al pendiente de los recursos. (Sonia Rueda, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Último informe de Eleazar, 25 de agosto: El último informe del presidente municipal de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez, se llevará a cabo el próximo 25 de agosto a las 18: 00 horas en la sala de plenos del 

Cabildo. A diferencia de los anteriores, éste será austero. A 28 días de que se realice la transición de gobiernos 

municipales, el edil capitalino confió en que la próxima alcaldesa de la capital, Yolanda Tellería Beltrán, dé 
continuidad a proyectos impulsados en su administración. Entre ellos mencionó los senderos verdes y las ciclovías, 

los programas de movilidad (BiciCapital), así como el rescate de espacios públicos y rehabilitación de parques en el 
municipio. “Ojalá y las cosas buenas que hemos hecho durante estos más de cuatro años al frente de la 

administración puedan tener un seguimiento. El principal objetivo es tener una mejor ciudad, por el bien de la 

población”, apuntó. García Sánchez reservó su opinión para adelantar un balance de las acciones impulsadas 
durante su administración; no obstante, señaló que en todos los rubros hay “buenos” resultados. Tellería Beltrán y 

el edil realizarán este martes el penúltimo recorrido en espacios de la administración pública de Pachuca, con la 
intención que la próxima alcaldesa conozca las áreas que recibirá el próximo 5 de septiembre. A la par de los 

encuentros entre la autoridad saliente y la entrante, el comité general de entrega-recepción –integrado por 46 
personas– revisa el estado que guarda la administración municipal. (José Antonio Alcaraz página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
La basura: aún a tiempo: Los temas relativos al medio ambiente y la ecología dentro de los gobiernos de nuestro 

país suelen ser empleados más como banderas propagandísticas que como realidades para planeación de proyectos 
y estrategias. Apenas ayer se tocó el tema en esta columna sobre la importancia de atender la contaminación en 

Hidalgo, en donde aún se está a tiempo de revertir la situación que ya impera en zonas vecinas como Estado de 

México, Puebla o la Ciudad de México; lo que hace necesario atender aspectos fundamentales para el combate de 
la polución. Un aspecto a resaltar es la basura. En Hidalgo, de acuerdo a datos de los últimos 5 años, la entidad 

genera más de 2 mil toneladas diarias de residuos sólidos, siendo una de las principales causas la cercanía con la 
zona metropolitana del Valle de México. Según el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública del Congreso de 

la Unión, la cercanía de Hidalgo o su ya integración a la Megalópolis implica riesgos de crecimiento en el volumen 
de deshechos sólidos urbanos, aunque se destaca que aún tiene una producción per cápita diaria menor a la de las 

entidades colindantes. De acuerdo con el CESOP, la ZMVM genera 21 mil toneladas de basura diariamente, siendo 

la Ciudad de México la que contribuye con 15 mil 134 de éstas cada día. Una generación por ciudadano de casi kilo 
y medio de desechos cada 24 horas. El resto de la generación de basura que son casi 6 mil toneladas diarias 

pertenecen a municipios del Estado de México e Hidalgo. Señalan que la mayor fracción de los residuos sólidos 
urbanos es orgánica: 55. 58% en la capital del país, 61. 71% en el Estado de México y mayor de 50% en Hidalgo. 

El resto son papel, cartón, vidrio, plástico, aluminio, fi erro y otros como el PET. En Hidalgo, los municipios de 

Tepeji del Río y Tula de Allende son los únicos que cuentan con rellenos sanitarios del gobierno del estado, aunque 
se tiene en operación uno en Tulancingo que está concesionado a una empresa y uno en Pachuca que no se pudo 

operar por cuestiones de infraestructura. Por dicha razón se trata menos del 30% de la basura en Hidalgo y más de 
la mitad de lo que se recolecta es echado a tiraderos a cielo abierto o clandestinos. En Pachuca, por ejemplo, se 

suma a este problema la baja calidad en el servicio de recolección de basura en donde cada vez se hace más 
evidente la falta de planeación en el tema que afecta a cientos de colonias en donde se recoge la basura una vez 

cada dos semanas o hasta incluso llegan a pasar 3 semanas sin que un camión se aparezca. La proliferación de 

baldíos, la quema de residuos, la saturación de espacios, los proyectos fallidos de contenedores y la concesión del 
servicio que no se dio abasto complican la situación de la basura en Pachuca en donde se está por alcanzar las 500 

toneladas diarias de desechos que son simplemente enviados al tiradero a cielo abierto. Una tarea pendiente que 
aún cuenta con tiempo para su atención. (Eduardo González, página 06) 
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Crónica-Balcón Político… 

 

El regreso de Joel Guerrero 
 

El asunto pareciera que pasó de noche y la poca difusión abonó a ello, pero la renuncia de Joel Guerrero Juárez a la 
Dirección General del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) no es poca cosa y aunque en la esfera 

federal pareciera haber quedado desempleado se refuerza la especie de que pronto volverá a la esfera estatal y 

pudiera incorporarse al gabinete del gobernador Omar Fayad Meneses, a partir del próximo 5 de septiembre, 
cuando comience la nueva administración gubernamental. Pero, por otro lado, también se especula que los 

espacios atribuibles a la influencia del secretario de Gobernación (Segob), Miguel Ángel Osorio Chong, se van 
reduciendo, especialmente cuando estamos en el tercer tercio del gobierno de Enrique Peña Nieto y la carrera de la 

sucesión presidencial entra a la etapa de las definiciones. Guerrero Juárez es considerado un político eficiente y 

eficaz, y lo demostró como secretario de Educación Pública (SEPH) en el actual gobierno de Francisco Olvera Ruiz, a 
pesar de sus diferencias con el subsecretario de Finanzas, Pablo Pérez, quien continúa en esa lógica, ahora con 

Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira. La llegada de Joel Guerrero al gobierno federal se entendió como un espacio 
más para el grupo que lidera el encargado de la política interna del país y uno de los más fuertes precandidatos 

presidenciales. Sin embargo, su repentina salida podría interpretarse como un espacio menos para el grupo Hidalgo 
o el denominado “Paste Power”. Aunque no necesariamente todos los hidalguenses pusieran su capital político en la 

apuesta del pachuqueño y pudieran cargarse a otro grupo de los que están en la escena de la sucesión 

presidencial. A nivel local ya se especula que Joel Guerrero, quien ha sido dos veces diputado federal y ha 
encabezado diversas carteras en diferentes gobiernos estatales, bien pudiera volver a Hidalgo en calidad de 

secretario de Gobierno, sólo que esta especie se mantiene aún en el terreno de la especulación, aunque cuando el 
río suena… 

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
DE TRAGEDIAS Y GOBERNADORES DISTRAÍDOS 

 

Será el sereno, pero las muertes por las lluvias de Earl se dieron en dos estados en los que sus gobernadores están 
(al parecer) más preocupados por otras cosas, que por cuidar a sus ciudadanos: Puebla y Veracruz. Es cierto que 

nadie puede predecir dónde habrá catástrofes, pero tengo la impresión de que el gobernador poblano Rafael 
Moreno Valle está más metido en su promoción personal para convertirse en candidato panista a la presidencia, y 

que el veracruzano Javier Duarte de Ochoa sólo tiene cabeza para defenderse de las acusaciones en su contra y, en 

represalia, acusar al gobernador electo de todo lo imaginable. Entre las tareas fundamentales de un gobierno está 
el prevenir, el anticipar cualquier situación de riesgo. La llegada de las lluvias de Earl, pronosticadas por los 

expertos con suficiente anticipación, no debió haber agarrado a las autoridades con la guardia baja. Tanto Moreno 
Valle como Duarte de Ochoa tendrían que haber evacuado los sitios de riesgo donde golpearían las aguas. Trabajar 

con ahínco una vez sucedida la desgracia no sirve para nada. Hay quienes consideran exageradas las acciones 
preventivas ante posibles desastres. Huracanes, ciclones, lluvias e incendios, por ejemplo, son fenómenos en los 

que ninguna precaución sobra. El problema viene cuando los mandatarios estatales están más preocupados por su 

imagen, o por sus prebendas, y no aprietan las tuercas a sus equipos de trabajo. Por eso no me extraña que las 
tragedias ocurran en Puebla y Veracruz. Al parecer sus gobernadores están en todo, menos en la prevención.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Narraciones… 
 

¿QUÉ TAN LEJOS ESTAMOS DE LAS POTENCIAS? 
 

 Durante los Juegos Olímpicos de Londres de 2012 Estados Unidos ganó 104 medallas, 46 de oro, 29 de plata y 29 
de bronce. En segundo lugar, China consiguió 88 preseas, 38 de ellas de oro; el tercer lugar de la justa fue Gran 

Bretaña, con 65, 29 de oro; Rusia, quien después de tiempo fue señalado de hacer trampa, consiguió 88 preseas, 

24 de oro. Ésas fueron las cuatro grandes potencias, seguidas por Corea del Sur, que cosechó 28 medallas, 13 de 
oro, y Alemania, que consiguió 44, 11 de oro. Cuatro años antes, en Pekín, China fue el mandamás en el medallero.  

Entonces, en 2012, México obtuvo siete medallas y ocupó siete preseas, una de oro, tres de plata y tres de bronce, 
97 menos que Estados Unidos, la gran potencia, nuestro vecino del norte. Mientras México invierte en promedio 

233 millones de dólares al año en el deporte, Estados Unidos gasta mil millones. En América Latina Brasil comanda 

el gasto, superior a los 842. 4 mdd, motivado en primer lugar por el gasto en infraestructura para la organización 
de sus juegos este año. En Londres, Brasil obtuvo 17 preseas, diez más que México. Después de México, el país que 

más gasta en deporte en América Latina es Chile, que con 213 millones de dólares, en Londres no obtuvo ninguna 
medalla. El cuarto lugar en inversión es Colombia, con 169 millones de dólares, que obtuvo nueve medallas, una 

más que México. En Londres, Colombia quedó ubicado en el lugar 38, México fue el 37, al igual que Georgia. Éstos 
son algunos números de nuestra realidad, la cual vemos reflejada en los Juegos Olímpicos, en los cuales, en cuatro 

días no se han alcanzado medallas. Y no sólo se trata de gastar por gastar. En México el deporte es una moneda 

política, un cúmulo de intereses. En Estados Unidos la federación olímpica es independiente, al grado de que gran 
parte de los recursos se obtiene del financiamiento privado, las universidades invierten en deporte y en deportistas. 

Una sola universidad tiene más medallas olímpicas que nuestra patria.  
 

Y a la distancia, durante cada competencia, vemos la realidad y lo lejos que México y su deporte están de las 

grandes potencias y de países como Corea del Sur, Francia, Italia, Australia y Japón, potencias emergentes, mucho 
más pequeñas que nuestra patria, pero más productivas en su deporte, con culturas deportivas reales, formales y 

que velan por el deporte y no por la política.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que aunque ayer el subsecretario de Protección Civil en Hidalgo, Miguel García Conde, aseguró que no 
hubo incidentes mayores en Hidalgo tras el paso del huracán Earl, más tarde se dio a conocer que hubo 

derrumbes en la región de Acaxochitlán, ocasionando daños severos en ocho viviendas de la comunidad 

de Zoctiltla, donde incluso se presentó personal de la Sedena para auxiliar a la población. Además, hubo caminos 
afectados en ésta y otras regiones del estado, sobre todo, en la Huasteca, por lo que recomendó extremar 

precauciones en las próximas horas.  
 

: Que en más consecuencias de las constantes lluvias en la entidad, y tal y como lo apuntamos en esta sección 
desde la semana pasada, cada vez son más las colonias de Pachuca en las que hay afectaciones viales producto 

de los enormes baches que se han generado en las últimas horas. Aunque personal de Obras Públicas y de 

la Caasim –en labores de desazolve-ya intervienen en distintos puntos, las cuadrillas no se dan abasto y el 
malestar de los automovilistas capitalinos va en aumento.  

 
: Que se avecina la calma en el Mercado Municipal de Tula, ya que en septiembre próximo se abrirá la 

convocatoria para sustituir a la actual mesa directiva, encabezada por Onésimo Vilchis, quien ha sido cuestionado 

en repetidas ocasiones por los locatarios del establecimiento y que ha sido señalado por su larga permanencia en el 
cargo. El mismo Vilchis asegura que solo se ha dedicado a trabajar a favor de los agremiados y de su clientela.  
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: Que en Atotonilco de Tula ya están hasta contratando personal para la Planta Tratadora de Aguas 

Residuales, pues ante el cambio en la administración, todo parece indicar que se reactivarán los proyectos y se le 

dará camino libre a su operación tras cuatro años de obstáculos debidos a supuestos incumplimientos e 
irregularidades. El presidente municipal electo, Julio Ángeles Mendoza, regresará al poder en la demarcación y 

fue él quien impulsó el desarrollo del proyecto, por lo que, a su regreso, el próximo 5 de septiembre, este tema 
será prioritario.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Muchas de las rutas de recolección domiciliaria y comercial ya las traemos nosotros desde hace aproximadamente 

dos meses, no hemos tenido ninguna cuestión mayor; hemos estado saliendo en tiempo y forma en las rutas” 

 
Levi Leines Rodríguez 

Secretario de Servicios Públicos Municipales de Pachuca, sobre servicio de recolección 
 

"Somos un partido que logró buenos resultados en las pasadas elecciones y nos concentraremos en la gestión, en el 

trabajo de la mano con nuestros representados en los ayuntamientos para fortalecer nuestras bases” 
 

Arturo Aparicio Barrios 
Dirigente estatal del Partido del Trabajo, sobre futuro próximo de la institución 

 
"El tema del hacinamiento es cierto; tenemos una sobrepoblación en todas las cárceles, por eso era la importancia 

de construir este nuevo Centro que nos iba a liberar esa presión, ahora habrá que esperar e insistir el año que 

entra” 
 

José Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo, sobre cancelación de Cereso en Singuilucan 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE en las oficinas del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, ubicadas en la capital del estado, tanto 

funcionarios como personal administrativo siguen sin realizar sus actividades normales debido a que carecen de 

energía eléctrica y teléfono, lo que imposibilita, desde la semana pasada, cumplir sus actividades cotidianas. La 
insuficiencia de recursos los tiene padeciendo la falta de esos servicios; el personal espera que su presidente, Asael 

Hernández Cerón, gestione los recursos; si no, al rato, ni los sueldos van a pagar. Es preocupación general en ese 
comité.  

 

QUE algunos afines al gobernador electo Omar Fayad Meneses han hecho caso omiso de las indicaciones que 
desde un principio recibieron a fin de no promoverse políticamente. Resulta que algunos de los involucrados se 

andan adelantado haciendo declaraciones para dejarse ver y hasta ya comentan los cargos que ocuparán en las 
secretarías que están recibiendo con motivo del proceso de entrega recepción. Se sabe que el gobernador electo, 

Fayad Meneses, de manera puntual, les dijo que ninguno de ellos ocupará un cargo en las secretarías en que les 
toca participar en la entrega recepción. Así que los que ya están comiendo ansias corren el riesgo de toparse con 

una sorpresa y tal vez ni puesto obtengan en la próxima administración estatal.  

 
QUE avanzan los trabajos encaminados a los preparativos de la lectura del último informe de gobierno del 

gobernador Francisco Olvera Ruiz. El próximo día lunes tendrá verificativo el acto protocolario en el congreso del 
estado.  
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QUE una chusca escena tuvo lugar durante la semana anterior en Zapotlán, cuando la camioneta en que viajaba el 

subsecretario de Gobierno, Alberto Escamilla, quedó estancada en el lodo, por lo que chofer y asistentes tuvieron 

que bajar a enlodarse sus zapatitos para sacar del atorón al funcionario, quien acudió a un evento campesino.  
 

QUE una vez transcurrido el último informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz, el día quince del presente mes, 
dará pasó para la instalación de la próxima legislatura estatal que organizará la toma de posición del gobernador 

electo Omar Fayad Meneses.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Mantener las medidas de prevención ante las fuertes lluvias registradas en la entidad desde el pasado fin de 

semana es la recomendación por parte de las autoridades responsables de Protección Civil, ya que hasta el 
momento no existen víctimas mortales que lamentar; sin embargo, son cuantiosas pérdidas materiales las 

registradas como consecuencia. Por otra parte, hay reportes de un fallecimiento, no atribuible a las tormentas sino 
a un derrumbe provocado por la propia población.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Víctor Velasco: El delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, aparece como uno 

de los hidalguenses que apuesta a su crecimiento en el terreno político, esto al abrigo de los resultados en diversos 

cargos desempeñados. Con puestos en los tres niveles de gobierno, Velasco Orozco demuestra que una trayectoria 
como la suya requiere constancia pues para ser hay que estar: fórmula simple.  

 
Abajo-Margarita Ramos: Aparece La Misión en la “lista negra” de la Auditoría Superior del Estado porque tiene 

pendientes por resolver en su cuenta pública, de ahí que el nombre de la alcaldesa salga a relucir. Y es que si bien 
no fue una lumbrera durante su gestión, al cierre de ésta dicho detalle aparece como “la cereza del pastel”. Habrá 

que ver si logra solventar este detalle.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CAFETERÍAS 

Los grillitos comprobaron que al interior de algunos institutos pertenecientes a la Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo crece la polémica debido a que comenzaron los cambios en cuanto a la 

concesión de cafeterías; sin embargo, hay quejas por parte de las familias que dependían de esta 
labor, ya que, según manifestaron afectados, dicho proceso ahora beneficiará a una sola persona en 

particular y no a varias como se venía registrando, con lo cual también se frenan fuentes de empleo. 

Lo peor del caso es que los cuidadores contratados por la universidad tienen orden expresa de no 
dejar pasar a nadie a dichos espacios hasta concretar el ajuste y, por ende, los pasados responsables 

no pueden sacar sus productos que aún tienen ahí, aunque ya les dijeron que habrá una auditoría para 
pagarles después, pero no saben cuándo o en qué año.  

 

PRIISTAS 
Quien ya reactivó su agenda y, de unas semanas para acá, anda más que movido es el dirigente estatal 

del PRI, Alberto Meléndez, acompañado por su secretaria general, Emilse Miranda; esta mancuerna 
realiza visitas y organiza encuentros con diversos perfiles a fin de concretar instrucciones para 

nuevos gobiernos municipales, así como la integración de la LXIII Legislatura local. Por cierto que en 
la última información relativa a los alcaldes con pendientes de cuentas públicas ante la ASEH, cabe 
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destacar que de los 12 imputados ocho son priistas. Ante esas condiciones hay varias conjeturas; sin 

embargo, una que llama la atención es que ni toda la estructura o capacitaciones y reuniones 

sirven para que al final ejecuten como corresponde.  
 
COLADO 
Sostienen los grillitos que a quien de plano no puede perderse de vista es al antiguo líder de la Sección 

XV del SNTE, Moisés Jiménez, ya que conforme a distintas estrategias de tribunales electorales 

podría, pese a todos los señalamientos que corren en su contra por los desvíos de recursos al interior 
de dicho organismo, lograr una diputación y no precisamente por el partido que le correspondería, 

con ello todos los beneficios que llegan con el fuero constitucional.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Ve la Cepal saqueo de transnacionales al país: México es el país de América Latina que registra 
la mayor salida de “¡ujos ilícitos” de dinero por la manipulación de precios en que incurren rmas transnacionales y 

multinacionales en operaciones de comercio exterior, de acuerdo con la Comisión Económica de América Latina y el 
Caribe (Cepal). A través de la subfacturación o sobrefacturación de productos que comercializan las compañías, el 

organismo reveló que salieron 48 mil 314 millones de dólares de México. En total, América Latina registró una salida 
de recursos ilícitos por 110 mil 600 millones de dólares en 2013, según registros de la Cepal. Lo que indica que las 

operaciones en México signi caron 44% del total regional. Este tipo de operaciones no son nuevas. En los últimos 

10 años se detectaron actividades de subfacturación o sobrefacturación de productos y de elaboración de 
so sticadas estrategias con el n de reducir la carga impositiva global para las empresas. De 2004 a 2013, la Cepal 

contabilizó que por ese tipo de operaciones ilícitas las empresas sacaron divisas en América Latina por un 
acumulado de 765 mil millones de dólares. De esa cifra, aproximadamente dos tercios se deben a la 

sobrefacturación de las importaciones y un tercio a la subfacturación de las exportaciones. Aunque dentro de la 

región las pérdidas potenciales son dispersas, destaca “la sobredimensión de las salidas ilícitas estimadas en países 
como Costa Rica, principalmente por circuitos integrados y microestructuras electrónicas y en México debido a su 

alta integración en cadenas de valor en diferentes sectores”, expuso la Cepal en el Estudio Económico de América 
Latina y el Caribe. (Ivette Saldaña, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/08/9/ve-la-cepal-saqueo-de-trasnacionales-al-pais  

La Jornada-Pintan Hacienda y Pemex panorama adverso para 2017: El país se enfrentará en 2017 a un 

panorama con probabilidad de mayores caídas en los precios de las materias primas y una revisión a la baja de la 
plataforma de extracción de petróleo crudo. El gobierno federal proyecta que la plataforma de producción de 

petróleo continúe descendiendo ahora a niveles de 2 millones 28 mil barriles diarios. Petróleos Mexicanos (Pemex) 
mencionó que la producción petrolera podría observar una baja adicional en 2017, y ubicarse en 2 millones 130 mil 

barriles diarios (promedio anual). Ello implicaría una caída de 3 por ciento respecto de lo observado de enero a julio 

de 2016. A pesar de la implementación de la reforma energética, tras su promulgación en diciembre de 2013, la 
producción continúa con caídas constantes, pues de enero a julio de este año la extracción promedio diaria fue de 2 

millones 197 mil barriles, lo cual representa una baja de 3 por ciento anual. Durante 2015 la producción de petróleo 
bajó 6. 7 por ciento anual. Pemex reportó que en julio de 2016 la producción promedio diaria fue de 2 millones 158 

mil barriles, lo cual implica una caída de 5 por ciento respecto del volumen producido en julio de 2015, cuando fue 

de 2 millones 272 mil barriles por día. (Israel Rodríguez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.jornada.unam.mx/2016/08/09/economia/022n1eco  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2016/08/9/ve-la-cepal-saqueo-de-trasnacionales-al-pais
http://www.jornada.unam.mx/2016/08/09/economia/022n1eco
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Excélsior-Suman ya 46 los muertos por 'Earl'; alerta por 'Javier': Son ya 46 los muertos causados por el 
paso del huracán Earl en Puebla, Veracruz e Hidalgo, informó ayer el coordinador general de Protección Civil, Luis 

Felipe Puente Espinosa. En conferencia de prensa, aclaró que la cifra de víctimas puede incrementarse en las 
próximas horas. Hasta el momento, Puebla, con 32 muertos, dijo, es el estado con más víctimas mortales, seguido 

de Veracruz, con 13 casos, e Hidalgo, con un deceso. Puente Espinosa destacó que este fin de semana llovió en 
Puebla y Veracruz el equivalente a lo de un mes de agosto habitual. El coordinador federal de Protección Civil 

advirtió que unas 100 mil personas corren riesgo en Oaxaca, Guerrero, Veracruz y Puebla, porque están asentadas 

en laderas susceptibles de desgajarse. Puente dijo que en el caso de Veracruz hay 32 mil damnificados, seis mil 900 
viviendas dañadas en 254 comunidades afectadas. La Secretaría de Gobernación emitió una declaratoria de 

emergencia para los municipios afectados, como Huauchinango y Tlaola, en Puebla. La Comisión Nacional del Agua 
alertó que se prevé que hoy la tormenta tropical Javier toque tierra en Baja California Sur. Incluso, podría llegar 

siendo huracán categoría 1 en la escala Saffir-Simpson. (Laura Toribio, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http: //www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/09/1109863  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Lección de la protesta campesina 
La manifestación de protesta que protagonizaron ayer decenas de miles de trabajadores agrícolas en la Plaza de la 

Constitución dejó una insólita lección de civilidad: al acto convocado por el Frente Auténtico del Campo fueron 

invitados… ¡y acudieron!, el secretario Calzada y el jefe de Gobierno Mancera. A la concentración asistieron 
militantes de la CNTE y activistas de Morena para quienes, ante su incontinencia por hacerla de tos, el dirigente 

Álvaro López Ríos advirtió: “No quiero ninguna expresión ofensiva para ninguno de nuestros invitados. El que no 
quiera, se puede ir. ¿Está claro? Y les pido absoluto respeto para ellos, quien no lo quiera así se puede retirar o 

retírenlo…”. Y otro de los líderes, Marco Antonio Ortiz Salas, ilustró: “Es un evento del FAC y tenemos invitados, y 

en el campo, los que somos del campo, cuando invitamos a nuestra casa a alguien, nos da mucho gusto que llegue. 
Nos enorgullece que lleguen, y esta es nuestra casa, y en nuestra casa no agredimos a nadie…”.  

¿Así o más claro? 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

El desdén por la CdMx 
La sucesión en Ciudad de México vive siempre una paradoja por ser simultánea, desde 2000, con la presidencial: 

parece de segunda a pesar de su gravedad, importancia, influencia y plataforma política hacia Los Pinos. Lo 

entiendo, también por el lastre de la designación de los jefes del entonces Departamento del Distrito Federal por el 
Presidente de la República en turno, lo que terminó con la primera elección de 1997 en la que Cuauhtémoc 

Cárdenas arrasó convirtiendo ese cargo en una posición del PRD que podría perder por primera vez en 2018, 
dependiendo de su candidato y el de Morena. En este escenario hay que anotar que no existen el PAN ni el PRI 

capitalinos. Del PAN, desde antes de que llegara a su dirigencia nacional, Carlos Castillo Peraza me decía que había 
más panistas en Mérida, su tierra, que en el Distrito Federal, y era cierto; del PRI, porque siempre fue un brazo del 

gobierno capitalino, cambió éste y se mantuvo igual, como brazo armado del gobierno capitalino, ya del PRD. Lo 

que importaban eran las prebendas y quién las diera. Si era un gobierno del PRI o del PRD era secundario, lo 
importante era mantenerlas. Dos expresiones que retratan la ausencia de la oposición en Ciudad de México se han 

visto en su falta de cuadros. En 2006 y en 2012, el PAN tuvo que recurrir a externos, Demetrio Sodi, senador por el 
PRD, y la señora Isabel Miranda de Wallace, ninguno militante. Y el PRI a repetir a su candidata en las dos 

elecciones, Beatriz Paredes. El regreso del priismo a Los Pinos no modificó el escenario capitalino, porque el poder 

está en los instrumentos del gobierno de la ciudad, y así se confirmó la inexistencia del PAN y del PRI, anulados 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/09/1109863
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otra vez por PRD, y ahora Morena y por partida cuádruple: diputados federales, locales y constituyentes, además 

de jefes delegacionales. Es en este escenario como los partidos van a llegar a la elección del quinto jefe de 

Gobierno, el primero de Ciudad de México, en julio de 2018, cuando la lucha será entre PRD y Morena. Y nada más. 
El PAN y el PRI no han aprendido en 20 años.  

Retales 
1. Luto. La mañana de ayer falleció la señora María Angélica Miner de la Concha, esposa de Emilio Gamboa. Para él 

y su familia, mi pésame. El Presidente de la República acudió por la tarde a la agencia funeraria, a darle el pésame 

a un velorio que reunió a toda la clase política; 
2. Reculando. La Concanaco, que el jueves había “advertido” al gobierno federal que los comerciantes 

presentarían declaraciones en ceros por la crisis de la coordinadora, cambió al día siguiente. ¿Quién les llamó?; y 
3. Tarde. Enrique Ochoa Reza respondió hasta el viernes por la noche las críticas de Margarita Zavala al Presidente 

Peña Nieto, y solo porque se lo preguntó un reportero. Si no seguiría el silencio, de no haber sido por Miguel Ángel 

Osorio Chong, que le respondió el mismo día. Los demás, en eso, en el dejarlo solo.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, y de Hacienda, Luis Videgaray, encabezan la lista 
de invitados a la reunión plenaria que los diputados federales del PRI, liderados por César Camacho, celebrarán a 

finales del mes en Ciudad de México, justo la víspera del comienzo del periodo ordinario de sesiones en el Congreso 
de la Unión.  

  
: Que si bien los diputados del PRD invitaron a todos los gobernadores electos a su plenaria, en el Senado 

empezarán después porque a la primera reunión acudirá el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. Y es que, aunque 

se antoje lejano, muchos recuerdan que en la campaña presidencial de 2000, en un mitin perredista, hubo una 
manifestación de travestis y porros que escandalizaron en actos del ingeniero.  

 
Lo que se quiere evitar es que en un mismo acto coincidan Cárdenas y quien era el secretario de Gobierno en 

Veracruz (con Patricio Chirinos) en aquel incidente, el actual gobernador electo de Veracruz, Miguel Ángel 

Yunes Linares.  
  

: Que aunque las más recientes plenarias del PAN han sido en la capital del país después del bochornoso episodio 
de table dance del entonces coordinador Luis Alberto Villarreal, en esta ocasión los legisladores se reunirán a 

finales de mes en Coahuila, y los priistas harán lo propio 29 y 30 de agosto en Ixtapan de la Sal.  

  
: Que al senador perredista Fidel Demédicis le está lloviendo en la comunidad científica por la invitación que hizo 

la Comisión de Desarrollo Rural del Senado a uno de los ponentes en el foro internacional sobre semillas, propiedad 
intelectual y transgénicos. Se trata de la hindú Vandana Shiva, afamada por encarnar los movimientos 

sensacionalistas opuestos a los transgénicos y que cuestionan con argumentos seudocientíficos temas complejos de 
producción de alimentos y biotecnología agrícola.  

  

: Que otro a quien le llovió fue al titular de la Conade, Alfredo Castillo, por los malos resultados que tuvo la 
delegación mexicana en la jornada de ayer de los Juegos Olímpicos, incluidos los medianos desempeños en 

clavados y en tiro con arco. Los optimistas, sin embargo, se aferran al dicho de que en el deporte como en la 
política “nada es para siempre” y cruzan los dedos por eventuales medallas de la clavadista Paola Espinosa.  
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El Universal-Bajo Reserva… 
 

AMLO y la purificación  
Después de aliarse al PRI en Chihuahua y Aguascalientes, y con el PAN en Puebla en las elecciones realizadas el 

pasado 5 de junio, el líder del PT, Alberto Anaya, se unió a algunos sectores del PRD en su petición a Andrés 
Manuel López Obrador para que se sume a las alianzas de la izquierda en 2017 y 2018. El petista pidió al líder de 

Morena valorar que “de no construirse la unidad, la izquierda no tiene perspectiva para 2018. Si en las elecciones 

de este año se hubiera conformado un solo bloque, la izquierda hubiera obtenido el triunfo en al menos cinco 
estados… se ha pagado muy caro la postura de ir solos”, dijo el petista. Ahora habrá que ver qué piensa AMLO, 

quien ha dicho que si el PRD quiere ir en alianza con Morena tendrá que desmarcarse del PAN; en el caso de don 
Alberto el proceso de “purificación” es más complicado, pues no sólo tendrá que voltearle la espalda al PAN, sino 

también al PRI.  

 
PAN, dos aspirantes y un caballo negro  

De pronóstico reservado, así ven varios panistas el proceso para designar al legislador que presidirá la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados. Lo único que tienen claro es que la decisión debe tomarse en cualquier 

momento de esta misma semana. Nos comentan que el presidente del partido, Ricardo Anaya, quien deberá tomar 
la decisión no ha dado color. Quizá él ya lo sabe, pero no se lo ha dicho a nadie, o quizá aún está normando su 

criterio, dicen algunos de los varios contendientes. También nos dicen que en la terna final ven a los diputados 

Gustavo Madero y Jorge Triana y a un caballo negro. Madero, nos dicen, tiene a favor que muchos de los diputados 
del partido lo apoyan, pero en contra que pesa sobre él un veto priísta que generaría muchos contratiempos en 

negociaciones importantes. Triana es un hombre cercano a Santiago Creel, quien después de coordinar las 
campañas en la pasada elección quedó con un buen cartel al interior de partido y goza de la confianza y cercanía 

de Anaya. Sobre el caballo negro, el diputado Javier Bolaños, actual vicepresidente de la Mesa Directiva, poco se 

sabe, sólo que este cargo podría servirle de mucho en su intento por obtener la candidatura panista al gobierno de 
Morelos. Días de definición en el PAN.  

 
Jalón de orejas por el rezago en equidad de género  

Ayer hubo una seria crítica de la directora de gabinete y consejera especial para el secretario general de la OCDE, 

Gabriela Ramos, al trato que se da al tema de igualdad de género en México. La mexicana, que desarrolla su 
trabajo en París, comentó ante el presidente Enrique Peña Nieto que por el nivel socioeconómico del país, por su 

tamaño y su potencial, la situación que viven las mujeres en México no es aceptable. Ofreció cifras que ubican, en 
el tema de equidad de género, a los mexicanos por debajo de países miembros de la OCDE. Luego comentó que 

fue invitada al Congreso y al Inmujeres para analizar este tema. “Yo dije: No, bueno, México realmente ya está del 
otro lado respecto de la igualdad de la mujer”, comentó un poco sarcástica. Agregó que más tarde al instalar el 

programa de habilidades con las secretarías de Hacienda, Educación y Trabajo asistieron 18 subsecretarios, dos 

presidentes de comisiones legislativas, y del Instituto del Emprendedor, “y todos eran hombres, yo era la única 
mujer, y lo peor del caso es que nadie se dio cuenta”, lamentó.  

 
Revisión de programas sociales tras paso de Earl  

Desde muy temprano, nos dicen que el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, realizará una gira de 

trabajo por las áreas afectadas en Puebla por la tormenta Earl. Nos comentan que don José Antonio lleva la 
encomienda de pasar revista a todos los programas sociales y supervisar el funcionamiento de los comedores 

comunitarios, el abasto de productos básicos y albergues. En especial, el secretario buscará poner en marcha de 
inmediato el programa de empleo temporal, con el fin de que las comunidades afectadas tengan manera de 

allegarse de recursos económicos.  
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Reforma-Templo Mayor… 
 

DONDE sí habrá cambios es en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, pues Raúl Murrieta Cummings deja 
la Subsecretaría de Infraestructura y en su lugar llegará Guillermo Ruiz de Teresa. CUENTAN QUE al enterarse de 

su salida, el todavía subsecretario decidió no resignarse y-¡oh, no!-se fue a hablar directamente con Enrique Peña 
Nieto, para defenderse. Pero lo peor es que no fue a Los Pinos a buscarlo. CUENTAN que Murrieta se lanzó hasta 

¡Punta Mita!, donde vacacionaba el Presidente, para tratar de revertir la decisión o, ya de perdida, que le dieran la 

coordinación de Puertos y Marina Mercante, que dejará vacante Ruiz de Teresa. SIN EMBARGO, según lo que se 
comenta en la SCT que encabeza Gerardo Ruiz Esparza, se ve muuuy difícil que Murrieta obtenga una nueva 

chamba en este gobierno, ya que le están poniendo marcaje personal a su gestión como subsecretario. EN LA 
CIUDAD de la eterna primavera, la tormenta no ha concluido dentro del gobierno de Cuauhtémoc Blanco, pues 

ayer nombró a su tercer secretario de Gobierno en menos de un mes. LA DIMISIÓN "por motivos personales" del 

número dos del Ayuntamiento se suma a la larga lista de asuntos inexplicables que rodean al polémico alcalde.  
  

LA GRAN DUDA para este martes es: ¿volverá el priista Rodrigo Medina a eludir su cita con la justicia por medio 
de jugarretas judiciales? EL EX GOBERNADOR de Nuevo León y sus abogados tienen temor-o pavor-de que la 

Subprocuraduría Anticorrupción pida al juez que libre una orden de aprehensión o de arraigo para evitar que 
Medina salga del país. DE AHÍ QUE están buscando el amparo judicial para que no acuda a declarar a los 

juzgados. Y, si no hay de otra, que se presente pero que no sea detenido. HAY tres escenarios. El primero es que 

el Juez Segundo de Distrito resuelva ya pasada la audiencia, en cuyo caso Medina tendrá que comparecer, so pena 
de desacato. El segundo, que le ordenen comparecer, pero sin posibilidad de ser detenido. Y el tercero que le 

vuelvan a poner a salvo otorgándole la suspensión provisional. Y OBVIAMENTE eso equivaldría a otro nocaut de 
los abogados de Medina en contra del gobernador Jaime "El Bronco" Rodríguez y su fiscal anticorrupción, Ernesto 

Canales. CIENTOS de damnificados, pérdidas millonarias y muchas dudas sobre la honestidad del gobierno, dejó 

Javier a su paso por Veracruz. El otro "Javier", el que es tormenta tropical, está provocando fuertes lluvias en Baja 
California Sur.  
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